
! ! ! ! !四大金刚"重出江湖#干净$美

味又便宜# 三角地水电菜场的清美

面点店天天早上排长队%然而#本报

记者前天追踪发现# 这家店开张近

一月#竟亏损近万元%

为什么亏损& 且听清美公司负

责人算的账' 一个月原材料生产及

配送要 !!万余元$ 人工 "万余元#

加上房屋$水电$管理费等#共支出

!#万元# 而每月的销售额 !$万余

元# 算下来每月亏损 !万元左右%

!放心油条"的原料讲究#油是海狮

牌#不重复使用(油条不加明矾用蛋

清% 在价格上#大饼$油条和粢饭糕

单价全是 !%&元%

为此#有媒体呼吁#政府应该对

早餐店给予!长期性帮扶"#让受市民

欢迎的放心早餐能够一直存在下去%

对此#我却有不同看法%大饼油

条既然亏损这么多# 说明价格定得

不合理#卖得太便宜了%

或许有人会反驳' 一根油条卖

!%&元还便宜& 以前只有 '分钱呐)

我们不妨来对比一下' 在油条卖 '

分钱一根的时代#物价水平普遍低#

当时人们的工资也很低#!"# 元万

岁"(而现在#上海的社会平均工资

已超过了 '"()元*根据市统计局公

布的数据+#最低工资为 !'$)元%既

然现在的工资已达到过去的 $)*

!))倍# 油条的价格应该在 &元左

右一根才是合理的% 还可以参照的

是公交车车资#过去最低 '分钱#而

现在已是 &元了%

!放心油条"只能卖 !%& 元#这

违背了价值规律# 而价值规律是商

品生产和商品交换的基本经济规

律% 如果价格不能涨#全靠政府贴#

不是又回到计划经济时代了么& 现

在# 许多市民都希望同样的店能够

开到自己家门口%千做万做#亏本生

意不做#如果企业没有盈利#无法积

累资本#怎会有积极性再开连锁店&

最近#各地政府都在推进!早餐

工程"%但民生工程并不等同于政府

补贴工程# 政府扶持也不等于每根

油条都给补贴% 很多时候还是要遵

循市场经济的规律%

其实# 市民并不是不能接受贵

一点的早餐#在一些洋快餐店#三四

元一根的油条吃的人也不少%那么#

清美面点店的!放心油条"为什么不

可以标上合理的价格&
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!放心油条"

该卖多少钱#

除蚁患解民忧应属公共服务

古籍保护!差什么"#

崔永元开骂
因何引争议!

! ! ! !新闻焦点! 据媒体报道"崔

永元 "月 ##日在微博中写道#

$崔永元公益基金培训 #$$名湖

南乡村教师%为此&湖南省教育厅

回复#不反对'不支持'不参与%我

们非常愤怒&正式评价湖南省教

育厅(不努力'不作为'不要脸) *

!不爱名校"是高考改革的有益启示
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邵 宁
! ! ! !沪上部分地区近期爆发!白蚁

潮"# 尤其是生活在木质结构老房

中的居民#更是遭到白蚁的大规模

!袭击"%许多居民凭一己之力难以

清除蚁巢# 拨打防治机构电话#要

么无人接听#要么灭蚁收费动辄上

千元乃至更高% 白蚁凶猛#着实令

百姓的房子与钱包伤不起%

!千里之堤溃于蚁穴"%白蚁在

人们的家中筑起!安乐窝"#绝不只

是看上去起鸡皮疙瘩那么简单(

倘若不及时加以灭杀防治# 蚁群

的疯狂啃食与惊人的繁殖能力#

会将家具$ 木地板乃至木质结构

的房子逐步蛀空% 小白蚁带来大

问题#切不可掉以轻心%

令人担忧的是#白蚁长年灭而不

绝#但政府的白蚁防治单位在机构改

革中被撤销了% 虽然在名义上#防治

白蚁的职能交给了有关物业管理中

心# 但实际上已很少有统一宣传$集

体组织的灭蚁行动%疏于防控的结果

是# 每年 #$+月成为蚁害集中爆发

期#许多申城居民困扰不已%同样棘

手的是#需要专业经验的白蚁防治#

正面临青年人不愿学$ 灭蚁师后继

乏人的尴尬% 再加上行政部门缺乏

专项灭蚁投入#少数市场化的杀虫企

业经营成本高#灭蚁费用之高让市民

吃不消%

一些人不免回想起多年以前

家家户户齐动手$积极!除四害"时

的情景% 当然#这不是怀念计划经

济时代!一刀切"似的政令#也不是

忘记运动化治理的不良后果(而

是#在市场经济条件下#破解社会

性问题# 同样不能缺少政府部门牵

头$干部和群众群策群力%团结一致#

共同攻坚#永不过时% 行政者还须意

识到#市场不是万能的#市场的逐利

导向与社会的公益服务难免存在矛

盾% 对于那些市场自我调节不好$难

以实现良性循环的行业领域#政府必

须肩负起政策性服务托底的担子%

这是政府作为社会守夜人的责任#

也是构建服务型政府的应有之义%

至于机构精简#确是减少财政

负担$ 避免人浮于事的积极改革%

但在这一过程中#不能将政府部门

应尽的管理与服务职责一并减掉%

什么叫权力与责任对等&用老百姓

的话说就是#!当一天和尚敲一天

钟"%在社会管理的问题上#政府与

行政者必须补位而不缺位#对位而

不错位#到位而不越位% 自然灾害

防治也好# 动植物灾害防治也罢#

皆关乎国计民生#行政机关要担起

责任来#除蚁患解民忧理应列入公

共服务范畴%

具体到白蚁防治#无需再成立

!灭蚁办"% 鉴于苍蝇$蚊子$老鼠$

蟑螂已有相关政府部门负责防控$

定期由社区居委会组织集中扑杀#

白蚁防治同样可以纳入上述防控

体系% 在此基础上#财政理当拨出

专项资金# 用于白蚁防治宣传$人

员技术培训$设备与药品采购% 政

府还可以向具有资质的社会杀虫

企业招标购买服务#在实现专业指

导与扑杀害虫的同时#避免单独组

建杀虫队的重复投入与浪费%清除

蚁患#为民解忧#办法总比困难多#

态度决定结果%
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评判过于武断

不反对$不支持$不参与!民

间组织的乡村教师培训"#或与工

作重心有关#小崔以!不努力$不

作为$不要脸) "评价一个地方的

教育厅#过于武断了吧& 毕晓哲

骂的只是官腔

央视的!带头大哥"是不应该

带乱骂人的头#但在我看来#小崔

只是率性直言#他骂的不是官员#

是官腔) 司马童

且冷看!掐架"

现在社会上确实存在 !以势

压人"之风% 有的人自恃官大#说

话牛气烘烘( 一些成腕的名人何

尝不是如此& 且冷看官气和牛气

!掐架"% 李冰洁

! ! ! !! 人民日报《理性批评是一种
价值坚守》：批评理应承担社会责
任#为社会繁荣进步做出贡献%这种

批评#摆事实#讲道理#以理服人#有

益于问题的解决%其实#真正的批评

从来都是理性的# 批评的力量源自

其中蕴藏的理性% /李宗彦0

! 新华每日电讯《古籍损坏无
人管？谁让你不是古墓》：对待古籍
的冷漠#对待古墓的热情#这种天壤

之别的姿态# 其实隐藏着诸多可怜

的文化迷失%我们有很多故居#可除

了用来拉动地方经济发展之外#这

些故居$ 故里到底给人们带来多少

文化传承# 这似乎始终是一个值得

推敲的问题% /傅万夫0

! 中国青年报《从“路人甲”身
上发掘道德资源》：在危难时刻#如

果每个人都能做一点力所能及的事

情# 众人的力量会最大限度地分散

风险# 使得最危险环节的完成者都

没有那么危险#也不需要那么崇高$

那么悲情就能做得到% /志 灵0

! ! ! !华师大二附中女生段沛妍因

爷爷身患糖尿病而埋头研究中药

地黄的治病原理# 甚至宁可放弃

考名校的机会也不肯放弃做科

研# 日前她喜获全球最大规模高

中生科学竞赛生物化学类别一等

奖% 按照奖项规则#从此#宇宙中

有一颗小行星名叫!段沛妍星"%

无独有偶# 北师大女生谭秋

韵也在高中期间主动放弃高考#

埋头从事社会公益活动# 反而被

美国 ,所名校同时录取%

两位女生都用自身行动对教

育改革做出了启示# 应试化的人才

选拔模式一方面保证着社会的基

本公正#另一方面也已暴露出阻碍

人的个性成长和创新发展的弊端%

高考指挥棒可以让一个家庭不惜

牺牲孩子睡眠时间做习题#为什么

不可以让一个家庭把孩子送去全

力发展自己的兴趣$ 钻研一门学

问#投身社会公益事业,,如果高

考制度改革能给予高校更大的择

才空间#就能大大扭转目前学校课

程安排中轻个性教育和创新教育的

短视做法#为素质教育早日纠偏%

目前# 不少高校给中学校长

们推荐名额# 希望高校同时也能

输出自身的科研辅导力量# 让有

潜力的孩子能早早参与到科研实

践中来# 同时也给高校更长的考

察期# 看看自己招来的是不是真

正有探究精神$ 有动手能力的创

新人才%

（新民网评论员，网址 !!!"

#$%&'%"(%）

! ! ! ! #月 '日# 今年春拍倍受瞩目

的!过云楼藏书"拍卖落槌#江苏凤

凰出版传媒集团在拍卖现场以

!%,,亿元的价格拍得#加上佣金达

到 &%!#&亿元# 创下中国古籍拍卖

的世界纪录% 价高者得#原本应该

是拍卖会上的规矩#但是由于北京

大学在昨天表示对于这套藏书行

使了优先购买权#加上随后江苏省

人民政府和南京图书馆的两份!红

头文件"#使得!过云楼藏书"的归

属扑朔迷离%

中国收藏传统历来是古籍善

本重于书画'范氏!天一阁"从明朝

以来有!代不分书#书不出阁"的族

规(!皕宋楼"陆心源则传古籍于长

子#书画于次子(顾氏!过云楼"自

创建之始便有!志在必传"的决心%

即使在战乱中#顾家人携全部藏书

迁徙避难#辗转数地几百里#历经

诸多艰险磨难# 竭力保全这批藏

书% 此次 !%,,亿元的落槌价#虽然

在目前的艺术品市场上确实已经

是非常高了#但是如果不是原来藏

家坚持整体拍卖# 价格也许会更

高%试想#!&-&册过云楼藏书#平均

还不到 !$万元一册% 如果拆散拍

卖#可以让很多人有能力参与#以

过云楼这样的号召力# 以及这次

宣传的声势# 一些人出于买一册

做个纪念的想法都有可能# 那样

的话#最终的拍卖价格会是今天的

价格吗&

!过云楼"藏书拍卖的意义已

远超艺术品拍卖本身%正如著名艺

术家周春芽在微博上所说的#因为

北京匡时的拍卖# 知道了 !过云

楼"(因为拍卖会上的纪录片#认识

了!过云楼"坎坷的经历%战乱没有

毁掉它# 感谢收藏这些古书的藏

家#你们没有仅仅为了钱%

如果说!过云楼藏书"是集!万

千宠爱于一身"# 那么在河南省图

书馆中十分之一的古籍# 则是在

!冷宫"中慢慢消亡%据河南的有关

媒体报道# 河南图书馆 $)万册的

古籍里有 $万多册正严重受损%没

有专项资金$缺乏专业人员$长期

不受待见#这些常年躺在仓库里的

古籍# 不少书页已发霉甚至破损#

一碰就往下掉渣%

古旧文献典籍是历史留给我

们的宝贵财富#体现了中华民族的

优秀文化和丰沛的文化创造力%中

华民族的文化传统为什么一直没

有中断&其中一个很重要的原因就

是我们重视文献的收集$ 整理$保

存和研究% 但是值得注意的是#现

在的一些图书馆#由于长期没有适

量的资金投入#对于一些普通古籍

的保护并不重视#特别是在南方的

夏季#书库里没有空调#闷热潮湿#

许多古书早已经破损不堪%

呵护文化典籍# 守望历史文

明%保护古籍不仅是为保护其物质

形态# 也是为了内容能为我所用#

即使一般的古籍也有一定文化传

承的意义% 从宋朝开始#历朝历代

都以修大书为国之大事#从宋朝的

-太平御览.到明朝的-永乐大典.

再到清朝的-四库全书.#规模一次

比一次浩大%各个时期古籍的完备

和有序的特点#使其完全具备成为

连接历史主线的可能% 今天#如何

通过对于浩如烟海$汗牛充栋的古

籍进行研究#使我国悠久的历史和

灿烂的文化发扬光大# 远比关注

!过云楼藏书"花落谁家更有意义%

方 翔


